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上周末，中国足球再次成
为焦点，当然，扮演的依然不是
正面角色。多位球员被警方带
走协查，涉及多家中超和中甲
俱乐部。尽管有关方面并未公

布相关情况，但消息属实。
这不由让人想起始于 2009

年 11 月的上一轮足坛“打假扫
黑”。当年 11 月初，曾任广州俱
乐部高层的多人被警方带走协
查，这一消息经当地媒体公开报
道后，外界普遍认为，“由公安部
督办，辽宁省公安厅承办的中国
足球抓赌第一大案已进入实质性
阶段。”在此事曝光前，其实已有
20余人被带往沈阳协查，坊间当
时就有传说。差不多20天后，公
安部门对外披露了部分案情。

那次足坛“打假扫黑”行动一
直持续到 2013 年 2 月才告一段
落，先后数百人参与协查，最终58
人遭到了刑事处罚或行业处罚，
12家俱乐部牵涉其中。这次中国
体育史上规模最大的反赌行动，

严惩了包括官员、裁判、俱乐部成
员、球员等在内的足坛各领域的

“典型代表”。虽然谈不上彻底清
算所有涉嫌犯错者，但起到了一
定的震慑作用，在一段时期内，足
坛相关传闻绝迹了。

但丑恶还是再次萌芽。就现
有线索而言，几乎可以肯定，2015
年左右就已经出现了苗头。彼
时，金元足球起势，球员教练的收
入、俱乐部的预算比起穷困潦倒
的 2008 年前后，好了不知多少。
但依然有人铤而走险。前一次行
动里的落网人员尚未出狱或是结
束禁赛期，就再次出现仿效者。
这或许也说明了仅凭借一次行动
难以肃清流毒。人心贪婪。

有关方面仍未公布关于此次
“打假反贪”行动的情况。已知的

是，不同于上一次，今次行动分为
两个部分，前一阵涉及国家队与足
协的反贪由监察系统主导，而最近
牵出多位球员打假案件则由公安
部门主导，二者之间或许存在不少
交集。

与十余年前相似，舆论对足
坛“反贪反赌”行动一片支持声。
大部分人都明白，贪腐与赌球是
侵害中国足球肌体的“毒瘤”。一
次手术还是难以避免恶疾复发。
要根治此病，唯有彻底整肃，无论
牵涉人数有多庞大，都应敢下手
切除。事实已经证明，抓“典型代
表”的震慑力时效有限。中国足
球的重生，需要一次彻底的清理，
并建立起监管的长效机制，这是
老生常谈，却又是不得不面对的
现实。
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“清欠”会不会
成为“夹生饭”

3 月 20 日傍晚，中国足协
如期公布了第二批完成债务清
欠的俱乐部公示名单。但是，
这份名单立即遭到质疑，有人
已经明确表示要投诉。联赛开
赛在即，留给足协的时间不多
了。人们有理由担心，“清欠”
最后会不会成为一锅“夹生

饭”？外表看看还行，实际上却名
不副实。

造成如此被动的一个不可忽
视的原因，就是中国足协这次“清
欠”决心看似不小，但是缺乏足够
的联赛改革预案。所以，真正执
行起来，仍显底气不足。

如此大规模的集中“清欠”，
如果没有足够的联赛改革预案作
为支持，其实是很难达成目标的。

据说，中国足协已经有了预
案，就是中超联赛有可能会缩减
为16支球队，以防有俱乐部未完
成“清欠”而无法获得准入资格，
到时候凑不齐 18 支球队。但是
这种被动的赛制微调，已经不足
以应对如此庞大的“清欠”可能带
来的变数。换言之，如果有更多
俱乐部无法通过“清欠”而获得准
入，联赛该如何踢？足协并没有
足够的预案。

其实，中国职业联赛无论是

规模还是赛程，都有很大改革的
空间。

如果在充分调研的基础上，
把诸如跨年、暂时合并各级联赛，
实行分区赛等新赛制纳入到可行
性的研究中，然后拿出一套可执
行的多种联赛备选方案，在这基
础上再进行“清欠”，足协才不会
如此被动——眼看联赛都要开始
了，“清欠”还没最终结果。

正因为足协缺乏必要的预
案，俱乐部完全可以存在侥幸心
理，在操作环节，各种拖延时间。
最后，不得不妥协的更可能是足
协，轰轰烈烈的“清欠”说不定又
只能做成一锅“夹生饭”。

总之，本次足协的“清欠”决心
很大，效果也有，的确有球员因这
次“清欠”而全额拿到了欠薪。但
是，足协要想实现货真价实的“清
欠”，联赛的改革绝不能缺席。中
国足协需要尽快着手准备。

国足亚运队
同赴新西兰
欲意何为

中国 1999 年龄段 U24 亚运
队以及中国男足国家队已经先后
抵达新西兰，将为各自 3 月 23 日
以及 26 日的两场热身赛进行最
后准备。在中国2003年龄段U20
国青队结束了U20亚洲杯赛的征
程之后，这两支队伍又将重新成
为关注的焦点，尤其是新成立的
中国男足国家队在扬科维奇的指
挥下，将给出怎样的第一份答卷？

当下的中国足球，其实外界已
经不再关心所谓的成绩，因为谁都
清楚：以中国足球现有的技战术水
准与能力，指望着队伍一夜之间翻
身是很不现实的。如同先前的
U20国青队在乌兹别克的U20亚
洲杯赛上，小组赛中1比2小负日
本队，外界已经感到相当意外了。
而当U20国青队以2比0击败沙特
队时，各方甚至都已经觉得是一个

“惊喜”了，甚至有“天上掉馅饼”的
感觉。因而，当国青队面对吉尔吉
斯队虽然磕磕绊绊，但最终还是以
平局收场，顺利拿到小组出线权
时，各方的反应就是：无论如何都
已经可以交代了！至于踢得好看
与否，是否有技术含量等，已经不
再是外界关心的主要话题了。因
而，当最终国青队在加时赛中以1
比3负于韩国队时，各方感慨最多
的就是遗憾，并为U20国青队小伙
子们展现出来的那种精神状态与
面貌叫好！

同样的道理，这次不管是
U24 亚运队还是男足国家队，去
到新西兰之后，各方恐怕关心胜
负、关注技战术含量的同样不会
很多，因为很多球员不仅以往很
少进入法眼，甚至连听都没有听
说过。在这种情况下，哪怕是新
西兰国家队的 FIFA 排名较中国
队低，外界也没有要求国足必须
去赢，而更在意的是球队、球员在
目前的大形势、大环境与大氛围
之下，能否真正表现出像一个男
人那样的勇气与斗志。特别是，
有U20国青年轻球员这样的榜样
在先，身为国家队队员，能否像小
年轻那样充满激情与斗志？

先前的一系列赛事中，老百姓
与球迷之所以不满国足，恐怕并不
仅仅只是因为输球，而实在是对球
员们在比赛中所表现出来的那种
欲望、斗志大为不满。特别是，在
去年春节当日输给越南队，球队所
表现出来的那种不求上进、全无斗
志的状态，才是引发如今全方位对
中国足球各种不满全面爆发的根
本。但凡能够像U20国青队在乌
兹别克那种状态，哪怕是真输了
球，老百姓恐怕也不会多说什么。
所以，此番新西兰之战，两支队伍
又会给出怎样的答卷呢？

●国际足联上周拍板，正
式宣布从2026年美加墨世界杯
开始的新赛制，参加决赛圈的
球队从 32 支增加到 48 支。这
是国际足联主席因凡蒂诺的重
大胜利。他从就任这个足球王
国的决策人后一直在坚持世界
杯的扩军计划。因凡蒂诺在第
73届国际足联大会上获得了连
任，扩军世界杯也就一帆风顺
地通过了。

48支球队参赛的世界杯要
打 104 场 ，历 时 需 要 40 天 。
1994 年世界杯是在美国举办
的，那时参赛的球队为24支，历
时一个月。那是最后一届只有
24 支球队参加的世界杯。从
1998年法国世界杯到去年的卡
塔尔世界杯都是由32支球队参
赛的。越办越大的世界杯由一

个国家来主办是相当吃力的，所
以扩军后的 2026 年世界杯由美
国、墨西哥和加拿大来联手承办，
以期打响第一炮。世界杯可谓摇
钱树，国际足联、东道主、参赛球
队都有获利的天赐良机。当然摆
上桌面的理由是冠冕堂皇的：更
广地推广足球运动，更多地吸引
足球受众，更快地提高世界各洲
的足球水平。名正言顺得很。

●世界杯扩军还是有批评者
的。吐槽的大多为欧足联中的豪
门与劲旅。赛程过长，对手过弱、
多地周转、疲劳过度，都是世界足
坛上强队所不情愿的原因。欧足
联还认为国际足联以开办超级世
界杯来争夺他们的蛋糕，毕竟地
球上的足球资源就是这么大的一
块蛋糕。你切去多了，我切的就
少了。吵吵闹闹会有一阵子的。

对于始终就挤不进世界杯决
赛圈的国家来讲，扩军是好机
会。非洲参赛席位从五个升为九
个，亚洲也增加到八个，神州舆论
场上为世界杯扩军做的标题几乎
一样：“中国队的机会来了！”一片
欢呼。亚洲的八席里，伊朗、日
本、韩国和澳大利亚是铁打的四
席，国足能从余下的四席中抢到
座席吗？难。还没有见到一丝曙
光。

●资深世界杯球迷认为扩军
后不少场次比赛不会精彩，只是
一线球星与 18 线球员的尴尬游
戏。世界杯牛奶放了白水，味道
不浓哉。牛奶掺水，被戏称为“水
乳交融”。美加墨世界杯可以称
为“水乳交融”世界杯的。别不
信。到时大家喝喝就晓得了。

最近，人工智能火得很，有一
个问题，很多人都讨论过，你的工
作会不会被人工智能所取代？

据说目前的很多职业都被讨
论过了，今天我们也想讨论一下，
比如体育，包括足球这样的项
目，它会不会被人工智能所替代
呢？

讨论之前，我想举一个过去
几天刚刚发生过的比赛的案例。

英国足总杯曼联和富勒姆比
赛，下半时40秒里的剧情在足球
历史上估计也不多见……

本来就是第 69 分钟时桑乔
门前单刀球没打进，但这个没打
进的射门，却给对手带来一次点
球判罚和三张红牌。

主裁判在场边看过视频回放
后，认定威廉手球犯规阻挡了桑
乔射门，威廉吃到红牌的同时曼
联获得点球机会，顺便也激怒了
富勒姆前锋米特洛维奇以及主教
练马尔科席尔瓦，导致他俩也被
红牌罚出。点球＋三张红牌！桑
乔一次射门不仅给对方带来杀伤
力，居然可以如此了得。

这就是足球如此有魅力能吸
引到全世界这么多粉丝的一个重
要原因：他在90分钟里面有太多
的不确定性。正常情况下，最理
性的选择肯定是让这个射门形成
得分。但事实却是，桑乔的这个
没进去的射门首先并没有影响本
队通过点球扳平比分，而比普通
的射门得分更多的作用是，他的
这个射门导致了对方两个球员和
主教练被红牌罚下。而比赛就此
出现了转折。

这个案例其实已经清晰地告
诉我们，纯粹理性的人工智能，也
许可以取代那些机械的重复的工
作，但是只要带有创作性的，带有
主观的一些工作，比如足球，它是
无法替代的。
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